

hältnisse bei jeder Parallele, die sie ziehen, Wien immer zunächst vor Augen liegt und am meisten Einfluß auf das Prager Urteil ausübt, so können unsre Preise die in unsern Tabellen angesetzten, wenn wir sonst wollen, weit überschreiten und doch noch äußerst billig im Vergleich gegen die Wiener Preise erscheinen.

Wenn es erlaubt ist, in einem Geschäftsbrief persönlicher Beziehungen zu gedenken, so wollen Sie, Herr Alexander, Ihrer sehr geachteten Frau Gemahlin die Versicherung meiner innigen Ergebenheit überbringen.

Haben Sie die Güte, Gegenwärtiges nebst Einlage, nachdem Sie Gebrauch gemacht, Herrn Joseph, dem ich mich vielmal empfehle, zu übersenden, und genehmigen Sie die Versicherung meiner Hochachtung, mit der ich mich zeichne

49.

LASSALLE AN DEN BANKIER JOSEPH MENDELSSOHN.

(Konzept von der Hand Lassalles.)

d. 2. (?) Okt. 45.

Mit Bezugnahme auf mein letztes Schreiben und der damit verbundenen Übersendung unseres Kostenanschlags, deren Empfang Sie mir noch nicht angezeigt, übermache ich Ihnen hiermit die detaillierte Berechnung für die Kosten des Röhrensystems zu Breslau. In diesem Hefte befindet sich ein Bogen, welcher die nötige Erläuterung enthält. Derselbe wird Ihnen auch sagen, wie nach den bereits geschlossenen Kontrakten mit den Hüttenwerken wir bei Breslau Rt. 7206.20, bei Prag 12 460 gegen unsern Anschlag ersparen.

Über die Kosten der Gebäude haben Sie bereits ähnliche Beweise in Händen.

Was die Gasometer betrifft, so können Sie deren Preise leicht selbst in Erfahrung bringen. Wir beabsichtigten früher 3 Gasometer aufzustellen; jetzt wollen wir anderer Vorteile wegen dafür 2 Gasometer, einen zu 90 000 F., einen zu 50 000 F. herrichten, wobei wir noch die Kosten eines Gasometerhauses Rt. . . .¹⁾ ersparen.

Ich würde Ihnen noch über mehrere mehr [oder] weniger wesentliche Punkte Auseinandersetzungen machen und Ersparnisse nachweisen, wenn ich nicht einesteils glaubte, daß Sie sich bereits bei Herrn Kommissionsrat Blochmann von der reichlichen Hinlänglichkeit unserer Kostenanschläge versichert haben oder eben versichern, und wenn

¹⁾ Die Zahl ist nicht ausgefüllt.

Sie nicht bereits erfahren hätten, daß die Engländer in Berlin jetzt eine Flamme für den jährlichen Preis von $2\frac{1}{2}$ Taler, ja, wenn sich der Abnehmer auf mehrere Jahre verpflichtet, für $1\frac{1}{2}$ Taler per annum liefern. Der frühere Preis war 20—24 Rt. Wo so kolossale Tatsachen eine so deutliche Sprache sprechen, ist jede Auseinandersetzung in Worten und Zahlen füglich überflüssig. Eine Vergleichung der Ihnen überschickten Wiener Preise und der jetzigen Berliner Preise übertrifft an Bündigkeit und schlagender Eindringlichkeit alles, was über unsern Gegenstand gesagt werden kann.

Wollen Sie mir die Empfangnahme meiner letzten Sendung sowie der jetzigen gefälligst anzeigen.

50.

LASSALLE AN DEN BANKIER JOSEPH MENDELSSOHN.
(Konzept von der Hand Lassalles.)

Breslau, d. 5. Okt. [1845].

Mit Vergnügen habe ich aus Ihrem geehrten Schreiben vom 29. Sept. ersehen, daß Sie in bezug auf unser vielbesprochenes Geschäft nun zu einer gewissen Entschliebung gekommen zu sein scheinen. In Ihrer Absicht, [daß] einer der Herren Ihres Hauses nach Prag reise, können wir Sie nur bestärken und wird es uns eine angenehme Pflicht sein, die Resultate unserer Tätigkeit all dort Ihrer Musterung vorzuführen. — Es scheint mir aus Ihrem Briefe hervorzugehen, daß Sie, wie mir Ihr Herr Sohn schon in Berlin diesen Wunsch äußerte, sich zu Herrn Kommissionsrat Blochmann zu begeben gedenken, um sich durch die Auskunft dieses ausgezeichneten Technikers über alle Ihrem eigenen Verständnis ferner liegenden Punkte zu vergewissern; ein Vorhaben, das wir ganz in der Ordnung finden, und zu dem ich bereits Ihrem Herrn Sohn meine Einwilligung erteilte.

Wenn Sie jedoch schreiben, Sie wüßten unsere Kostenanlagen einem Ihnen vertrauten Sachverständigen vorzulegen, so können wir, wie natürlich, nicht damit einverstanden sein, einen Fremden, zumal einen Sachverständigen, einen Blick in eine der Herzkammern unseres Geschäftsorganismus werfen zu lassen.

Diese sich fast von selbst verstehende Weigerung kann um so weniger unbillig scheinen, als die beiden Eigenschaften, um die es sich allein Ihnen hier handeln kann, Sachkenntnis und Redlichkeit, Herr¹⁾

¹⁾ Der Name ist unausgefüllt.